
今天，上海市政协十四届一

次会议开幕。上海正式进入两会

时间。

两会历来是议事厅，是舆论

场，是社会各界共聚一堂，建言献

策、协商谋划新一年乃至未来几

年城市发展的场合，其重要性不

言而喻。但今年的会场内外，让

人明显感受到了与往年不一样的

氛围。

首先是一种扑面而来、步履匆

匆的紧迫感。昨天的分组会上，不

少港澳委员透露，1月8日内地与

港澳恢复通关后，他们当天就赶到

上海报到参会，有媒体甚至用“压

哨”来形容这种速度。很多港澳委

员说，封关前，香港、澳门和上海的

交流合作非常密切，他们希望恢复

通关后可以尽快共享复苏机遇，并

纷纷为此建言献策。

这其实也是大多数委员的共

同感受。有个数据很能说明问题：

截至昨天中午，大会共收到提案

229件，其中，有关经济建设和社会

建设的共有188件，占已提交提案

的82%，与往年相比有大幅提升。

从中我们不难感受到那种等不起

的紧迫感、慢不得的危机感、坐不

住的责任感。

除了紧迫感，今年的两会还让

人充满了期待感。今天上午的政

协全会开幕式上，十三届市政协主

席董云虎向大会作报告时，用“极

不寻常、极不平凡”这8个字形容

过去五年我们的共同经历，相信所

有人都感同身受。人大、政协都是

五年一届，其中有三年都在疫情中

度过，虽然党和政府努力统筹疫情

防控和经济社会发展，但影响仍然

巨大而深远。

过去三年，相信每一个人都在

期待，那失而复得的人潮，绚烂夺

目的灯海，活色生香的都市……如

今，随着防疫政策出现重大调整，

大家终于看到了走出疫情困境的

曙光。

虽然当下这座城市还在经历

过渡期的阵痛，无数医务工作者仍

然奋战在治疗、抢救病人的一线，

还远未到可以松一口气的时刻，但

可以明显感受到的是，街头巷尾、

商场集市、工厂车间……这座城市

的活力与烟火气正在一点一点回

来。

这种对美好未来的期待，同样

成为这次两会最大的背景声。巧

的是，今年两会正逢五年一次的换

届年。新年新气象，新人新气象。

不管经历了怎样的艰难困苦、酸甜

苦辣，生活都要继续向前。小到一

个个体、一个商铺，大到一个企业、

一个行业，大家都憋着一股劲，要

把失去的时间抢回来，把疫情造成

的损失补回来，全力以赴加快经济

恢复和重振，打拼出一个更加美好

的明天。

不一样的开场

本报讯（记者 江跃中）“对网

上错误思想言论要加强辨析、敢于

亮剑、坚决斗争，确保网络意识形态

安全。网络谣言的治理水平也反映

了一个国家治理能力的现代化程

度。”市政协委员金炜在提交即将开

幕的市政协十四届一次会议的提案

中建议，健全完善网络谣言举报与

辟谣机制，让真相“跑赢”谣言。

金炜介绍，近日，一条朋友圈

截图在各网络平台流传，引发全国

多地药房、电商平台止泻药物“蒙

脱石散”、抗菌药“诺氟沙星”等一

夜之间被抢购一空。随后“蒙脱石

散”“诺氟沙星”等词条登上微博热

搜，引发广泛讨论。近三年来，网

上出现大量有关疫情的信息，其中

一些网民将正确的信息和不正确

的信息混在一起，出现谣言四起的

情况。“‘把关’功能弱化的社交媒

体，因其传播速度快以及链条式传

播，容易造成网络谣言的蔓延，并

对社会产生极大的不良影响。如

何打击网络谣言与虚假信息，是全

社会共同关注的话题。”

金炜认为，谣言止于真相和信

息的公开，公开是最好的免疫机制，

这也是国内外处理社会公共危机事

件反复证明了的观点。他在提案中

建议：强化对网络谣言的监测，要分

类合理地甄别、辟谣，对极易识别的

不实信息尽快在各种媒体上辟谣。

对专业性强的谣言，要及时通过当

事人以及专家学者出面辟谣。

加强舆论宣传，通过制作H5、

短视频、漫画等辟谣作品，以网民

喜闻乐见的方式开展宣传引导，不

断增强辟谣内容的吸引力和感染

力。推动网络举报和辟谣宣传进

社区、进企业、进学校、进机关，通

过渗透式、沉浸式宣传教育，提升

社会公众参与度，形成网络生态治

理人人参与的良好局面。还需要

创新优化协调联动机制，统筹协调

推进互联网联合辟谣相关工作，形

成网络举报辟谣“一张网、一盘棋”

工作格局。

落实网络平台责任，相关运营

平台应对网络账号所发布的卫生、

教育、司法等信息进行核验。对专

业领域的信息发布，增加网络平台

的核验，旨在加强信息发布的前置

审核，减少不实信息“先传播再举

报”而造成的不良影响。通过主体

资质认定的方式来认定责任，如司

法、教育、卫生方面的信息，要有特

别的认证才可以发布。相关平台

应当建立用户分级管理制度：根据

信用等级确定服务范围及功能，对

严重失信的用户应列入黑名单，停

止对列入黑名单的用户提供服务，

并禁止其通过重新注册账号等方

式使用跟帖评论服务。

本报讯（记者 方翔）近日，位

于江苏路延安西路东南角的“华山

新语”绿地开园。这里原来是杂草

丛生的曹家堰绿地，改造升级后的

口袋公园成为了拉近友好睦邻关

系的和美会客厅、展示城市良好形

象的一方窗口、开展新时代文明实

践的集散地。在今年的两会上，民

进上海市委提交的“关于精细化背

景下城市剩余空间改造的建议”，

也关注到了如何利用科学化、精细

化和智能化的现代科技手段，将城

市中的“边角料”作为更新改造的

目标，激发城市活力，提升城市文

化内涵。

在我们生活的城市中，有许多

不起眼的“边角料”：高架桥下，往

往会形成阴暗的角落，并有安全的

隐患；道路旁，由于用地不规整等

原因，产生的未充分利用街角地

块、建筑退距空间；河道旁，也有未

被合理设计利用的带状公共绿地、

点状广场空间。

《上 海 市 城 市 总 体 规 划

（2017—2035年）》提出，要转变城

市发展方式，通过城市有机更新实

现内涵式增长。在此次民进上海

市委的提案中建议，发动政府部

门、市场、企业、社区居民、社会组

织等多方力量，根据不同剩余空间

类型的改造特点，采用政府相关职

能部门推动、引入市场主体开发、

鼓励业主自主改造、发动社区居民

与社会组织参与的共建模式，以推

动剩余空间的共同营造。

“华山新语”绿地的建设源于

2021年社区居民通过人民建议征

询通道，建议丰富绿地功能，改造

为可进入、可休息的口袋公园。长

宁区政府积极回应群众需求，在新

一轮城市更新中，对场地进行更新

改造，为居民提供公共服务，提高

居民的满意度。民进上海市委建

议有关部门可以积极搭建面向公

众的申请使用平台，以平台化模式

推动剩余空间的共享利用，促进各

类空间规范化归口管理。

城市的“边角料”可以成为具

有持续自发更新能力的微空间，

并成为“文化磁极”“人气磁极”。

民进上海市委提出，艺术介入可

分为短期流动和长期固定两种形

式，短期流动包括文化艺术展演、

民俗文化活动、街头演艺等，并进

行周期性轮换，长期固定包括小

型博物馆、展览馆、艺术装置、雕

塑等。

昨天一天，市政协委员们忙着

参加分组活动和市政协十四届一

次会议预备会议，腾不出时间接受

采访。记者们只能见缝插针，千方

百计寻找机会。这不，下午市政协

十四届一次会议预备会议刚结束，

记者们就把市政协委员、上海市文

旅局局长方世忠“就近”请到了会

场旁边的市委党校图书馆，接连提

了文旅行业重振、复苏等方面问

题。方世忠委员也很配合，有问必

答。他说：“三年抗疫进入新阶

段。上海文旅产业的重振和全面

复苏是大概率事件，但这一路上仍

是机遇与挑战并存……”

本报记者 张龙 江跃中 摄影报道

见缝插针

健全举报辟谣机制
让真相“跑赢”谣言
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一条朋友
圈截图让蒙脱
石散热销，对此
政协委员建议

更新改造“边角料”
扮靓城市微空间

民进上海
市委建议发动
政府、企业、社
区等多方力量 学前教育与托育服务面向“最

柔软的群体”，“幼有善育”关系着

广大儿童的健康成长。2023上海

两会期间，民进上海市委拟提交一

份提案，对加快本市托幼一体服务

体系构建提出了多项具体建议，比

如尽快建设完善服务于托幼一体

建设的专业师资队伍，专业内容要

从幼儿教育向婴儿养护覆盖。

0-3岁孩子的托育问题，让家

长们颇费思量。不仅是很多家庭

有着强烈的入托需求，需要托育机

构来照料孩子，而且随着经济社会

发展，越来越多家长期待托育机构

提供更专业的服务，“不仅仅希望

能有人帮忙带孩子，更希望孩子能

在专业指导下健康成长”。有没有

地方“托”，能不能“托”得好，这些

问题能否有更令人满意的答案？

目前，“幼有善育”已经有了立

法保障。今年1月1日起，《上海市

学前教育与托育服务条例》正式实

施，是首部探索将学前教育与托育

服务整合立法的地方性法规。去

年，上海市教委等10部门联合印

发《关于加强本市社区托育服务工

作的指导意见》；按照计划，今年要

全面建设社区托育点，并开设更多

的公办幼儿园托班，2025年达到

千人托位不少于4.5个……

扩大托育服务的普惠程度，才

能让更多家庭从中受益，减轻育儿

负担。民进上海市委的提案指出

了上海托幼服务仍然存在的一些

问题：0-3岁适龄婴幼儿人数增加

与公办普惠性托幼机构可提供名

额存在较大差距；养育成本高企、

无人照护等问题导致生育意愿下

降；0-6岁一体的婴幼教育课程体

系尚未建立，托幼一体的服务、师

资队伍尚未形成等。托育机构从

业人员的素质和水平，决定着孩子

们能得到何种质量的照料、家长们

能否放心把孩子托付他人。

让托育服务更适应人民群众

的需求。护住“最柔软的群体”，既

是护住柔弱的孩子们，也是护住家

庭的幸福、城市的未来。

护住“最柔软的群体”
纪玉

两会快评


